
В сентябре 2016 года мне довелось в составе 
делегации ИППО (Императорского Православно-
го Палестинского Общества) посетить Крым, чтобы 
поучаствовать в торжественной церемонии откры-
тия памятника Святому Цесаревичу Алексею Ни-
колаевичу на территории кафедрального собора 
города Ялты. Тогда всем очень понравился памят-
ник, но мы услышали пожелания прихожан сделать 
у его подножия специальные гранитные доски, на 
которых была бы информация о жизни Цесаревича. 
Пожелание оказалось услышанным: мы обратились 
за помощью к местному предпринимателю-патри-
оту Игорю Дубоделову, у которого есть гранитная 
мастерская. Руководитель нашей делегации, исто-
рик по образованию, Александр Николаевич Панин 
нашёл замечательные воспоминания современни-
ков о жизни Наследника, которые и были выгра-
вированы на табличках впоследствии. В прошлом 
году нас очень хорошо приняли в разных местах 
богатой культурным наследием Крымской земли, и 
планы, которые возникли тогда, стали воплощать-
ся в жизнь уже в нынешнем году. Так, идея поста-
вить памятник Государю-миротворцу Александру 
Третьему на территории Массандровского Дворца 
была поддержана фондом «Возрождение культур-
ного наследия», Министерством культуры Респу-
блики Крым, митрополитом Крымским и Симферо-
польским Лазарем и, конечно же, руководителем 
Массандровского дворцового комплекса Алексан-
дром Балинченко. Поэтому в нашу нынешнюю по-
ездку в Крым мы решили включить сразу несколь-
ко важных мероприятий и встреч, центральным из 
которых и стало, разумеется, открытие памятника 
Александру Третьему. Так, в первый день лета 2017 
года у стен Массандровского дворца был открыт 
бюст Государя Императора Александра III. На тор-
жественном историческом событии присутствова-
ли десятки людей – ялтинцев, гостей полуострова, 
представителей общественных организаций: Сою-
за писателей России, Общества потомков участни-
ков Отечественной войны 1812 г., Канцелярии Рос-
сийского Императорского Дома, Союза ревнителей 
Памяти Императора Николая II и крымского отделе-
ния Российского дворянского собрания. 

Казаки Черноморской казачьей сотни Кубан-
ского казачьего войска стали почётным караулом 

у памятника Императору. С приветственным сло-
вом обратилась к собравшимся министр культуры 
Крыма Арина Новосельская, которая призналась, 
что «...в Массандровский дворец возвращается его 
хозяин, его дух, необыкновенного, большого чело-
века, которого вся Россия называла Миротворцем, 
потому что при нём не произошло ни одного воен-
ного события, ни одного кровопролития. Это был 
необыкновенной силы, гармонии, мужества и пре-
данности Отечеству человек. Сейчас он возвраща-
ется к себе домой в облике бюста, который мы от-
крываем». Заместитель председателя московского 
областного регионального отделения ИППО, пред-
седатель правления благотворительного фонда 
«Возрождение культурного наследия» Александр 
Панин напомнил, что этот бюст – «уже четвёртый 
памятник на благословенной крымской земле, ко-
торый мы имеем счастье подарить крымчанам и 
присутствовать на его открытии».

Затем памятник освятил благочинный церквей 
Ялтинского округа, настоятель собора Александра 
Невского и основатель гимназии им. Святого Цеса-
ревича Алексия отец Адам (Дмитренко). После об-
ряда протоиерей выполнил почётное благослове-
ние Митрополита Симферопольского и Крымского 
Лазаря – огласил послание владыки: «...Сегодня мы 
присутствуем на очень важном не только для Мас-
сандры, но и для всего Крыма событии – открытии 
монумента царю-миротворцу Александру III... Народ, 
не помнящий своего прошлого, – не имеет будущего. 
Милостью Божьей минули времена, когда страницы 
нашей великой истории для многих оставались не-
известными. Дорогие братья и сёстры! Верю, что этот 
памятник станет украшением Богохранимой крым-
ской земли, а нынешнее доброе делание послужит 
возрождению нашего края, воспитанию молодёжи 
на традициях истории и патриотизма, в том духе, в 
котором созидалось наше Православное Отечество 
на протяжении многих веков. В этот радостный день 
хочу всем потрудившимся на сооружении этого па-
мятника и всем собравшимся пожелать крепкого 
здоровья и благословенных успехов радостных и 
мирных дней на многая и многая лета. Благослове-
ние Божие да пребудет с вами! Лазарь, Митрополит 
Симферопольский и Крымский», – завершил чтение 
послания владыки отец Адам. 



Слово взял и глава администрации Ялты Андрей 
Ростенко. Андрей Олегович отметил работу сотруд-
ников музея в деле поддержания памяти о первом 
хозяине дворца: «Труд по восстановлению истори-
ческого наследия и ярких страниц в истории раз-
вития государства проделан большой. Царь Алек-
сандр III был государственный деятель, решения 
которого приобретают с современной точки зре-
ния яркую окраску патриотизма. Сегодня мы ему 
отдаём дань почёта», – сказал Ростенко. 

Думаю, что торжественный день открытия па-
мятника надолго запомнится жителям Ялты, кото-
рые с большим воодушевлением восприняли это 
событие. Друзья рассказали мне потом, что коли-
чество посетителей Массандровского дворца по-
сле открытия памятника увеличилось. А это значит, 
что возрождается интерес к истории нашей Вели-
кой Страны. То же самое с уверенностью можно 
сказать и об открытии и освящении мемориальных 
досок на памятнике Цесаревичу Алексею Никола-
евичу у Ялтинского Собора Александра Невского, 
о котором я говорил выше. При большом скопле-
нии людей уже упоминавшийся мною протоиерей 
Адам Дмитренко совершил чин освящения досок 
у подножия памятника. Много добрых слов было 
сказано о Цесаревиче и гимназии, расположенной 
на территории собора и носящей имя Наследника. 
Воспитанники гимназии по окончании церемонии 
подготовили для всех желающих концерт, где ис-
полнили песни о жизни семьи последнего Россий-
ского Императора. Самые достойные представите-
ли гимназии были награждения памятными меда-
лями от фонда «Возрождение культурного насле-
дия», от Императорского Православного Палестин-
ского общества и от Союза писателей России.

Но, конечно же, этим не ограничилась програм-
ма визита нашей делегации ИППО на Крымскую 
землю. Очень полезной оказалась поездка в го-
род-герой Севастополь, где сначала мы посетили 
Государственный историко-археологический му-
зей-заповедник «Херсонес Таврический». Радушно 
встретила нас директор музея Светлана Евгеньевна 
Мельникова. Она рассказала нам много интересно-
го о музейных экспозициях и планах по расшире-
нию и развитию музейного комплекса. С огромной 
радостью мы вручили Светлане Евгеньевне меда-
ли от фонда «Возрождение культурного наследия» 
и от Союза писателей России. И, конечно же, мы в 
полной мере насладились в тот день красотой Со-
бора Святого Князя Владимира и многими другими 
достопримечательностями древнего Херсонеса. 

Недалеко от Севастополя находится ещё один 
уникальный по значимости для Крыма и, пожа-
луй, всей России духовно-исторический объект. 

Это храм святителя Николая на Братском кладби-
ще, где похоронены тысячи моряков и других во-
еннослужащих, оборонявших наши рубежи! Имен-
но туда мы и поехали сразу после посещения Хер-
сонесского музея. У входа в храм нас встретил его 
настоятель – протоиерей Георгий Поляков. Очень 
много интересного рассказал и показал нам в тот 
день батюшка. Меня поразило огромное количе-
ство фрагментов святых мощей в храме. Древние и 
новые иконы гармонично соседствовали с таблич-
ками, на которых были выгравированы имена геро-
ев, погибших при обороне Севастополя. Отец Геор-
гий провёл нас даже в алтарь и разрешил поднять-
ся на колокольню! После этого, в трапезной, отец 
Георгий подарил нам свои книги об истории Сева-
стополя и героях-моряках. В ответ мы вручили за-
служенному протоиерею медали от нашего фонда 
«Возрождение культурного наследия» и от Союза 
писателей России. Провожая нас, отец Георгий по-
казал нам Братское кладбище и рассказал о моги-
лах многих известных людей, похороненных там. 
Нам было приятно осознавать, что такой важный 
для России духовный центр и мемориальный ком-
плекс находится в надёжных руках и будет сохра-
нён для потомков.

Богата благодатная Крымская земля достопри-
мечательностями, как историческими, так и при-
родными! Очень понравилось мне на вершине 
Ай-Петри, например: красивая природа, растения, 
потрясающие виды на море, глубокие пещеры, ко-
торым уже более миллиона лет. Отрадно было ви-
деть, как с переходом Крыма России улучшается и 
инфраструктура туристических мест: появляются 
новые отели, кафе и многое другое. Многие объек-
ты начинают активно реставрироваться. К уже упо-
минавшимся мною выше достопримечательностям 
можно в этом смысле добавить и Ливадийский дво-
рец, и ханский дворец в Бахчисарае, где мы тоже с 
удовольствием побывали и послушали интересные 
рассказы экскурсоводов. Общее впечатление от 
поездки, как и в прошлом году, у меня сложилось 
позитивное. Чувствуется, что местные жители рады 
вхождению Крыма в состав России и видят в этом 
большие перспективы как для себя лично, так и для 
полуострова в целом. Поэтому дела, которые дела-
ет Палестинское общество в Крыму, принимались 
населением с воодушевлением. Хочется надеяться, 
что Бог даст нам сил и дальше вносить свою лепту 
в дело возрождения и приумножения культурного 
наследия нового субъекта Российской Федерации 
и скоро наша делегация снова посетит этот поисти-
не райский уголок с новыми интересными и бого- 
угодными проектами!


